
Имена 
существительные, 
имеющие форму 

только 
единственного 

числа



Дорогие ребята! 

•  Сегодня мы продолжим знакомство с 
грамматической категорией числа.

•  Вы убедитесь, что некоторые имена 
существительные не могут 
употребляться во множественном 
числе.

•  Обязательно запомните лексические 
группы слов, имеющих форму только 
единственного числа, и правильно 
употребляйте их в речи.



•     Как вы знаете, большинство 
имён существительных имеют 
форму и единственного, и 
множественного числа, т.е. 
изменяются по числам: мама, 
тетрадь, лисица, лампа и проч.

•    Рассмотрите рисунки, обратите 
внимание на то, как с помощью 
окончания можно изменить 
число существительного.



                              Пирожное

                               Пирожные



• Среди имён существительных 
есть такие, которые имеют 
форму только единственного 
числа.

• Рассмотрите рисунки и сравните 
подписи под картинками. 
Обратите внимание, иногда для 
обозначения множества 
одинаковых предметов 
используется существительное в 
форме единственного числа: 
земляника, молоко и т.п.



  земляника

                                                   земляника
    

     Существительное земляника не 
имеет формы множественного числа



Запомните!
  К существительным, которые 
имеют форму только 
единственного числа, относятся 
слова со значением:

• вещества (хлопок, молоко ); 

• качеств, действий (белизна, 
страх ); 

• групп людей (молодёжь, 
студенчество ).



Это интересно
    В современном русском языке слова 
берега, глаза, руки, ноги, брови имеют 
форму множественного числа. В 
древнерусском языке существовало так 
называемое двойственное число, 
которое обозначало парные предметы: 
два глаза, две руки, два берега. Если 
определять число этих слов с точки 
зрения истории, мы должны сказать, что 
эти слова имеют форму двойственного 
числа.



Тренажёр. Выделите существительные, которые 
имеют форму только единственного числа.

     Но прошло ещё два дня, и Петька вступил в 
полное соглашение с природой. <…> У 
гимназиста Мити лицо было смугло-
жёлтым, как вагон второго класса, волосы 
на макушке стояли торчком и были совсем 
белые... 

    Когда поздней ночью он звонил у своих 
дверей, первым звуком после колокольчика 
был звонкий собачий лай, в котором 
слышались и боязнь чужого и радость, что 
это идёт свой. 

                                                   (По Л. Андрееву .)



Проверь себя. Имена существительные, имеющие 
форму только единственного числа

    Распределите слова на 
две группы: только ед. ч., 
все остальные

   Ежевика, нос, бегство, 
грабли, серебро, 
кукуруза, молодёжь, 
шерсть, сорочка, 
покрывало, звезда.



Говорите правильно!

  Запомните, на какой слог 
падает ударение в 
данных словах:
свёкла
си́лос
хло́пок



Тренажёр
  Напишите 10 
существительных, 
которые могут иметь 
форму только 
единственного числа и 
составьте с ними 2 — 3 
предложения.



Тренажёр
   Составьте 
распространённые 
предложения, в которых 
подлежащими будут слова 
черника, листва, серебро, 
бегство, восстание, а 
сказуемыми — глаголы в 
прошедшем времени.



Важный вывод
•   Есть такие существительные, 
которые могут иметь форму только 
множественного или только 
единственного числа.

•  Например, слова ножницы, горелки, 
ворота имеют форму только 
множественного числа.

• А слова верба, крапива, щавель, 
малина, молодёжь и др. имеют форму 
только единственного числа.


